

PRECIOS DE SUSCRIPCION

EN ELCHE: Número suelto 10 cts. Un mes, 25 cts.  
RESTO DE ESPAÑA: Trimestre, 1'00 ptas.  
EXTRANJERO: Trimestre, 1'25 ptas.  
Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas

REDACCION Y ADMINISTRACION

Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa, 5)

Defensor de los intereses proletarios, órgano del Sindicato de la Alpargata

# El Obrero



Aparece quincenalmente

Toda la correspondencia al Director

No se devuelven los originales

## Campaña internacional

### Por la jornada de ocho horas

El capitalismo internacional, está presenciando con temor profundo los avances de las fuerzas proletarias en el mundo entero, y para impedir dichos avances, lanza furiosamente amenazas contra la legislación social.

Especialmente la jornada de ocho horas que tantos sacrificios y sinsabores ha costado su implantación a los trabajadores organizados, es en estos momentos combatida con rabia por los elementos reaccionarios de todo el orbe. Esta clase de elementos que con frecuencia se están diciendo defensores del orden social, no cesan de sembrar el desasosiego y la intranquilidad en el campo proletario, que riendo a viva fuerza disminuir los salarios y aumentar las jornadas de trabajo.

El capitalismo, no puede prescindir con tranquilidad como los obreros van adquiriendo constantemente mayor cultura y mayor personalidad social con motivo de haber desterrado aquellas jornadas largas y pesadimas que físicamente los aniquilaba. Los capitalistas, no quieren entenderse con un proletariado culto y capacitado, no; quieren tratar con siervos, como esclavos, por eso tratan pasmados ante los progresos de este, y combaten tenazmente las leyes que los ampara.

Esta acción anti obrerista que internacionalmente se ha iniciado, ha sido estudiada con detenimiento por el Partido Socialista Internacional y por la Federación Sindical de Amsterdam. Estos dos organismos representativos de la clase trabajadora mundial, han convenido en conjunto la labor que se tiene que llevar a cabo en todos los pueblos para atajar este mal

que pone en peligro las conquistas alcanzadas por el proletariado.

Con arreglo a las instrucciones del Comité mixto formado por delegados de los Partidos Socialistas y de las Uniones Sindicales, se llevará a la práctica, en cada país el desarrollo de la propaganda en pro de la jornada legal de ocho horas.

En España, ajustándonos a las presentes circunstancias políticas y ajustándonos también a la importancia de los ataques que se lanzan contra la legislación social, así será la intensificación de la campaña.

La Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista, ateniéndose a los acuerdos de las Internacionales, han nombrado sus respectivos representantes y se ha constituido el correspondiente Comité mixto integrado por los compañeros Fernández Quer, Andrés Saborit, Lucio Martínez, Manuel Cordero, Luis Fernández, Largo Caballero y Julián Besteiro. Para la realización de los actos que se preparan se ha señalado un plazo de tiempo desde el 15 del actual hasta mediados del próximo Diciembre, y en dichos actos, tomarán parte activísima todas las organizaciones obreras, tanto de carácter nacional como local.

Los trabajadores ilicitanos deben de estar prevenidos para recibir y llevar a la práctica con el mayor entusiasmo las disposiciones que dimanen de la Comisión mixta nacional.

En Elche, como es sabido por todos, hace una falta inmensa la propaganda en favor de la legislación social: Aquí, no se cumple la jornada legal, los obreros trabajan las horas que quiere la clase patronal; los niños de ambos sexos están trabajando desde mucho antes de tener la edad que determina la ley y con las mujeres se cometen los más grandes abusos patronales. Aquí, hace más de dos años que no se reúne el Consejo

del Trabajo para tratar de todas estas cosas.

## Leed "El Socialista"

Por todo lo expuesto, los trabajadores de Elche deben de mirar con simpatía y cariño la campaña en proyecto y prestarle el calor que por su importancia se merece.

## El desorden en la Industria Alpargatera

### Abusos patronales

El desmedido egoísmo de los patronos alpargateros de la localidad, ha conducido a la industria a un estado tal de desorden, que de continuar de esta forma por más tiempo la Alpargata ilícita na desmerecerá en sumo grado y cada día tendrá menos valor.

Este estado ruinoso que señalamos, es debido a que nuestros señores patronos, hombres de espíritu refractario a cumplir los compromisos que contraen dentro de la industria, hombres que entre proceder bien con sus semejantes o proceder mal, se inclinan por lo último y propio placer, están haciéndose guerra a muerte en los mercados, ofreciendo a cuatro las alpargatas que otros fabricantes tenían convenido con los clientes a seis o a ocho.

Y como siempre que hablamos nos gusta de exponer razones, presentamos un hecho que justifica cuanto decimos: en el momento de trazar estas líneas tenemos a la vista una carta de un señor fabricante de esta ciudad de la cual copiamos el siguiente párrafo: «Muy señor nuestro: A los pocos días de estar V. en esta su casa y convenir ambos el pedido que hemos convenido, me visitó D..., de esa,

EL OBRERO

ofreciéndome las alpargatas de mujer de la misma clase o quizás superior a las suyas a cuatro pesetas menos por docena. Yo, no he querido hacer nota al Sr., por que estoy comprometido con V. y la palabra es palabra, pero la harán otras tiendas de esta y me producirá a mí, un mal negocio».

Como pueden apreciar muy bien todos los ilicitanos que procedan con nobleza y que amen un tanto a su pueblo, el parrafito que hemos entresacado de dicha carta pone de manifiesto claramente la conducta suicida que están llevando a cabo algunos fabricantes, conducta esta que vá en perjuicio de ellos mismos, de la industria y principalmente de los obreros.

Abaratar de esa manera loca las alpargatas, seguir el camino de la competencia que tan descaradamente están siguiendo los patronos, la industria alpargatera en la localidad irá desvalorándose por momentos y el desorden en la misma irá en aumento.

En verdad, que los peores enemigos que pueda tener la industria de la alpargata no pueden proceder contra ella en la forma perjudicial que lo hacen quienes la están explotando durante largos años y le han sacado crecidos beneficios. No se puede pedir mayor torpeza, mayor ambición. Es el colmo.

Muchos señores fabricantes a sabiendas de que es injusto ofrecer a diez pesetas las docenas que valen a catorce y que otros compañeros suyos las tenían concertadas para la venta a dicho precio, las ofrecen porque esperan arrancar abusivamente a los obreros esta diferencia de cuatro pesetas, y como esperan arrancársela de esa forma tan inhumana, hacen el ofrecimiento al cliente de lo que pertenece en justicia a la clase trabajadora. Esto ni es justo, ni equitativo, ni siquiera conveniente para los intereses generales de la industria. En medio de este desorden que reina en la industria, y para poder seguir fomentando los señores fabricantes la competencia en el mercado, cometen estos impunemente con los obreros, los más grandes desafueros que se puede nadie imaginar: dan el trabajo con dos, tres y hasta cuatro clases más de peso del que corresponde llevar; piden aumento de puntos en la construcción de las suelas sin remuneración ninguna, y quieren que el trabajo de cuarta, se quede de bien construido como si fuera de clase superior. Con el insano fin de sembrar el descontento entre los obreros, a unos les dan seis do

cenos, a otros dos, y a los demás ninguno». Para llevar a cabo los patronos todas estas demasías, lo hacen empleando la más refinada altanería, colocando a los trabajadores en situación humillante. ¡Que valientes son los hombres!

!De buena ley, no podrán decir los señores fabricantes que los obreros son unos perturbadores cuando estos el día de mañana vuelvan todos a la organización de su oficio y se decidan a defender sus intereses! Que volverán todos a la organización no cabe duda. Y como ustedes estan sembrando el mal....

M. SERRANO MACIA

Desde el destierro

Por la Agrupación Socialista ilicitana

Creo que es un caso aislado, lo que le ocurre a la familia socialista de Elche. Si no conociera a fondo a todos los compañeros que se dicen socialistas en la hermosa ciudad de las palmas, me atrevería a poner en duda su falta de convicción; nada de eso, solo los creo algunos víctimas de las miserias humanas que casi siempre suelen suscitarse entre los trabajadores y que trae como resultado, algo de flaqueza espiritual en los que tienen temple y alma de socialista con espíritu de sacrificio y desengaño tambien, con aquellos más indiferentes hacia nuestras ideas, porque la actitud de moralidad ideológica, que los socialistas observen, influye en gran manera en los fallos de decisión definitiva.

Por eso, los que en el alma sienten el ideal socialista, sus actos y conducta, en vez de manifestarse en cosas pueriles, deben honrar a la historia socialista y a los hombres que por su carácter y vida de apostolado como es el venerable maestro Pablo Iglesias, llenan las páginas con sus ejemplos de moralidad, de convicción, de sacrificio y de incansable propagandista del Socialismo. ¿Hay quien pueda sustraerse y no cumplir con su deber, ante el avance del socialismo internacional? Los hechos, la realidad y la vida nos demuestra y nos dice que el socialismo ya no es una utopia, sino una realidad presente de mal gusto para los que quieren mantener una sociedad de privilegio y una necesidad de que el socialismo triunfe en todos los ámbitos de la tierra, con lo cual tendremos la garantía del orden, de la justicia y de la tranquilidad universal.

Nuestro común enemigo, ya no ve en

el socialismo una paradoja, sino un ideal positivista que camina a sustituir la decadencia del regimen capitalista. Esta es la verdadera fase en que nos encontramos. Fuera de España, se lucha denodadamente por el triunfo definitivo del socialismo. En España mismo, digan lo que quieran los que cierran los ojos ante la realidad, el Partido Socialista Español, va teniendo nuevas posesiones y va conquistando nuevas conciencias; el ideal va consolidándose y muy pronto encontrará un eco unánime en todos los trabajadores y en todo el espíritu liberal y democrático.

Esta creencia que nos demuestran los hechos, debe ser lo suficiente para estimularnos y luchar con mas tenacidad por la causa obrera. El camino a recorrer ya no es tan escabroso como el recorrido por los primeros soldados que tuvo nuestro ideal. Se debe trabajar por la causa de la democracia que decaesca en el triunfo y progreso de las ideas socialistas, sin que para nada influyan en los hombres lo que en las primeras líneas tengo dicho; las miserias humanas, que tienen valor y predominio en arregio a la debilidad espiritual de los hombres.

La Agrupación Socialista de Elche, siempre fué grande y fuerte; sus hombres rindieron siempre a sus enemigos en la prensa, en la tribuna y en cuantos sitios hubo ocasión.

La Agrupación Socialista de Elche, siempre fué el baluarte de la organización obrera y socialista de la Región. Hoy por las tonterías de los hombres que aprovechan, esa agrupación no hace nada y sin embargo con su mal ejemplo de poca actividad, da margen al progreso de creencias supersticiosas. Hablando el que esto escribe con hombres caracterizados del Partido Socialista Español, ¿gracias a Dios dicen que hace esa agrupación ilicitana?

Yo que experimento el dolor de estas cosas que siento en el alma, quisiera muy pronto tener respuesta para esas preguntas, pudiendo decir que la agrupación Socialista de Elche, es la que fue en otras épocas, la que luchó sin desca-

so por el bien de las cosas. Pero para ello, hay que deponer actitudes; prestar todos el curso y aque (si lo hubiera) que por el momento, quisiera trabajar, por el momento, debía de rectificar de procedo en de las ideas.

Hay que ser nobles y decir las cosas claras, aunque sean enojosas por tratarse de nosotros mismos.

Hablando así, nos despojamos de la hipocresía que no debemos tener los socialistas y rendimos honor a la sinceridad y nobleza que es nuestra característica.

ANTONIO CAÑIZARES  
Grao de Valencia, Octubre 1925

## Pinchazos

Posa atensió, costurer

Costurer que te queixes  
y a boca plena  
dius que del pes te pasa  
tota faena:

Torna per mes.

¿Perque pasen tres clases?  
Aixó no es res.

¿Que dius que tot patrono  
es un avaro?

Que te conste, amiguito,  
que aixó no es raro.  
No estarás mal,  
en quant no veus al Gremi  
ni en un fanal.

Com seguixques aixina  
tan descuidat,  
a NOU Y PURO aplegues.  
¡Qué veritat!  
Si no te afañes,  
la dels conills te pasa,  
al sói y en cañes.

Nunca te desesperes  
y tin pasiensia.  
¿Preguntes tots els dies  
per la Consiensia?  
Te lleves plancha  
perque la porta un burro  
dins de la pancha.

SALVADOR FERRANDEZ

## El subsidio de Maternidad

Queriendo la Caja de Previsión Social del Reino Valenciano, conmemorar EL DIA DEL AHORRO el pasado 31 de Octubre, a fin de difundir y propagar las ventajas del ahorro en todas sus manifestaciones, adjudicó libretas dotales con una imposición inicial de 50 pesetas a los hijos de obreros domiciliados en las provincias que integran el territorio de la Caja y que nacieran el indicado día 31, siempre que el padre o la madre de los mismos pertenezcan al régimen del retiro obrero obligatorio. Igualmente se ha

concedido libretas de pensión, con imposición inicial de cien pesetas, a las obreras madres que hayan dado a luz el mismo día 31 y que figuren en el retiro obrero.

En Elche, sabemos por ahora, que ha sido afortunada con estos premios la compañera Francisca Jaén Almela, que dió a luz, dicho día y por lo cual, le mandamos desde estas columnas nuestra cordial felicitación.

Las obreras y obreros todos, deben de interesarse para que las leyes del retiro obrero sean cumplidas por la clase patronal, para poder alcanzar los beneficios de las mismas que son muchos.

## Agridulce

¡Cosas de la vida!

—Escuche, Sr. Evangelista ¿va V. al culto?

—No, voy vendiendo entradas para los toros.

—Pero V..... ¡parece mentira!

—Hijo mio, cosas de la vida. Ahora lo mismo hago esto como engalano la fachada de mi casa cuando allá lejos los hombres se están...

—¡Qué atrocidad, a lo que obligan los pícaros garbanzos!

En la Fuente

—¿Tú sabes chica y que desgracia que tenemos en Elche con las dichas fuentes? Siempre votando el Ayuntamiento miles de pesetas para el arreglo de la cañería pero ni por esas, aquí no llega el agua que se necesita.

—Escucha, ¿el otro día no le costó al pueblo no se cuantos miles de duros ese trozo de cañería que han hecho nuevo?

—Si, es verdad, eso dijeron...

—¿Y como se explica que muchos días las fuentes están secas?

—Mujer, eso será que al unir los tubos que forman la cañería se habrá escorrido la «pasta» mucho, o no se habrá aplicado ésta debidamente, por eso el agua se sale y se pierde.

—¿«La pasta»? No se lo que quieres decir con eso de la «pasta».

—Pues está claro mujer, está claro, lo que tu quieres es que llame al pan, pan y al vino, vino

## Leed "El Obrero"

Cosas

D. Andrés Brú (médico), ha negado el apoyo al periódico de los obreros.

Qué bien viene aquello de: *Cria cuervos y te sacarán los ojos* que equivale a *Fes be a burros y te pagarán a cosas.*

GUILLERMIN

## Noticias

ACTO CIVIL

En Hammam-Ban-Hadjar (Argelia), donde residen, ha dado a luz la compañera de nuestro camarada Tomás Martínez, Josefa Pomares, un hermoso niño, el que ha sido inscrito en el Registro Civil con el nombre de Tomás.

Nuestra más cordial enhorabuena, a tan queridos amigos tanto por haber visto aumentada su familia con un nuevo vástago, como asimismo por el acto que acaban de realizar, el cual revela que, apesar de residir lejos de nuestro contacto, rinden culto a los ideales que profesan.

AMANECER

El domingo vió la luz pública «Amanecer» órgano del valioso «Coro Clavé», y al visitarnos, le saludamos fraternalmente, deseándole larga y próspera vida.

EXCESO DE ORIGINAL

Por exceso de original no podemos dar ninguna noticia de teatros ni publicar la reseña del fútbol, de nuestro redactor deportivo Jones.

Solo diremos de paso que el domingo último representó el Grupo Artístico de nuestra Casa del Pueblo, D. Juan Tenorio, en el Teatro Llorente, resultando un éxito en taquilla, y los actores, dentro de su categoría artística estuvieron muy bien, demostrando las primeras partes tener gusto para trabajar en el arte de Talía.

Tambien diremos, que hoy salen estos queridísimos amigos nuestros, a representar la misma obra a uno de los pueblos del contorno. Y, como es natural, les deseamos un grande éxito.

El presente número ha sido revisado por la Censura.

TRABAJADORES: Leed "El Socialista" todos los días, y contribuid a darle vida fuerte, porque es el único diario que existe en España, que os defiende de todas las injusticias y atropellos que con vosotros se cometen diaria mente.

Imprenta de José Agulló, Canalejas, 5, Elche

EL OBRERO

## Ideal Room Gerónimo Soler Ruíz

Servido por elegantes señoritas

Se compone y se vende toda clase  
de medias y calcetines.

Vinos de marca

Teniente Ruíz, 25.—ELCHE

Licores de todas clases

ELCHE

¿Quien vende a plazos sus joyas y  
garantiza la calidad de las mismas?

SEGIS A

¿Quien vende los mejores relojes a  
plazos, los garantiza por 10 años y ha-  
ce las composturas gratis?

SEGIS A

¿Qué reloj ha de comprar V. que al  
adquirirlo adquiera V. relojero por 10  
años ya que en ningún caso lo necesi-  
tará por hacerle las composturas gra-  
tis?

SEGIS A

SEGIS A es el nombre del maravillo-  
so reloj de fama mundial y el preferi-  
do por toda persona de buen gusto.

SEGIS A vende sus joyas a precios  
tan sumamente económicos y a plazos  
tan largos que lo que hasta hoy estaba  
al alcance de grandes fortunas, lo po-  
ne desde ahora en poder del más hu-  
milde trabajador.

### SEGIS A

JOYERIA FINA Y RELOJ IDEAL

El mejor reloj vendido a plazos

Agencia Provincial de Alicante,  
S. Tomás, 3.

Representante en Elche: ANTONIO  
SANCHEZ MARTINEZ, Avenida Pri-  
mo de Rivera, 1.

## Alto ahí!

Gran surtido de cuerdas para guitarra, laud, bandurria  
y violín.

Para guitarra: encordado desde 1 50 hasta 5 pesetas.

Especialidad en cuerdas para concierto.

Cuerdas de acero: prima, segunda y tercera. Bordones  
con alma de acero.

Púas superiores de varias clases.

No equivocarse: Mayor Arrabal, 16

**FRANCISCO SANTAMARIA**

Tienda de Comestibles

EL OBRERO

Organo del Sindicato de la Alpargata.—ELCHE